
召回列車 北車否認車軸現裂紋
香港文匯報訊　據《北京日報》消息，北車集團54列

京滬高鐵列車召回檢修之際，問題列車出現車軸裂紋
的說法在網上瘋傳。21日晚，北車方面正式回應，稱6
月30日CRH380BL列車上線運營至8月16日，累計運行
680萬公里，還沒有更換過一次車軸，召回的真正原因
如公告所披露，是為了降低故障率，提高列車正點水
平。

稱探測設備太靈敏致「虛探」
據媒體披露，正式上路不過半月，高鐵列車就在關

鍵的動力軸處發現不明裂紋。濟南車輛段動車所7月15
日的一份探傷報告顯示，編號為6209L的CRH380BL高
鐵列車經超聲波探測，發現第11節車廂的車軸靠近齒
輪處，有一處長7.1毫米的裂紋。
車軸，是連接列車輪對的關鍵部件，對列車安全關

係重大。動力軸如果出現2毫米或超過2毫米的材質缺
陷，就達到鐵道部的報廢標準。如不報廢，繼續使用
可能造成車輛斷軸、脫軌顛覆。高鐵列車時速300公里
的高速運營狀態下，動力軸出問題，隨時可能造成車
毀人亡的慘劇。報告要求，對該軸進行「換軸」處
理。
對此，北車集團技術人員解釋說，裂紋報告屬於探

測設備過於靈敏導致的「虛探」。鐵道部7月份專門就
此開會研究，最後調整參數，統一探傷系統的損傷標
準，並對探傷作業進行了重新培訓，確認早前報告有
裂紋的車軸並沒有問題。「正式投入運營以來，
CRH380BL列車沒換過一根車軸，要是真有裂縫，早就
扛不住了，不可能僅僅是故障停車、晚點之類的事
故。」這位技術人員表示。

控制系統軟件正在打「補丁」
目前，國內高速動車組車軸供應高度壟斷，惟一的

供貨商是智奇鐵路設備有限公司。「智奇全套引進的

是意大利路奇霓公司的技術，產品質量還是比較過硬
的。」北車人士透露，京滬動車的探傷器是德國生
產，與意大利的車軸生產體系未必匹配。
此番召回維修的措施有三項，一是對分供商質量有

欠缺的部件全部更換。二是更換傳感器的絕緣層。部
分傳感器絕緣程度不夠，導致起到防干擾作用的傳感
器屏蔽層被燒掉，從而發出錯誤信號。三是對列車網
絡控制系統的軟件進行調整。這也是目前召回最難處
理的技術問題。
目前，來自西門子的頂尖級軟件專家正在與北車合

作，為列車網絡控制系統軟件打「補丁」，以適應京滬
高鐵的實際運行需求。「如果京滬高鐵正式運營前的
試跑、磨合時間更長一些，讓問題充分暴露，也不會
造成現在的被動。」一位專業人士說。

香港文匯報訊 據《財經》消息，中國電力企業聯合
會日前發佈報告稱，今年1-7月份，五大發電集團火電
業務虧損180.9億元，同比增虧113億元，且月度虧損額
連續擴大；同期電力業務合計虧損74.6億元，同比增虧
82.7億元。
中電聯援引國家統計局數據分析稱，由於煤炭價格

持續高位上漲，使得火電利潤同比大幅下降，火電企
業繼續虧損的局面沒有得到改變。《第一財經日報》
援引五大發電集團之一湖南某發電公司高層表示，今
年至今，他所在電廠已虧損約4,000萬元。該高層介
紹，其所在電廠7月份發電量已高達9.3億千瓦時，卻仍
然虧損。
該高層稱，目前整個華中地區電廠的煤炭庫存比較

緊張，湖南全省的煤炭庫存約有140萬噸，具體到電廠
最多能維持12天的需求。以目前狀況看，迎峰度冬期
間緊張態勢肯定無法緩和。

五大發電集團
前7月虧損嚴重

據中新社22日電 江西省紀委22日通報，江西省紀
委日前對江西省政府原副秘書長、黨組成員吳志明
嚴重違紀違法問題進行了立案調查。因其涉嫌嚴重
違紀違法，被給予開除黨籍處分。
經查，吳志明利用職務上的便利，為他人謀取利

益，收受巨額賄賂；道德敗壞，生活腐化。
吳志明的上述行為嚴重違反黨紀政紀，其中有的

問題已涉嫌犯罪。根據《中國共產黨紀律處分條
例》、《行政機關公務員處分條例》的有關規定，經
江西省紀委常委會審議並報江西省委批准，決定給
予吳志明開除黨籍處分，並建議按程序開除其公
職、罷免其南昌市人大代表職務；收繳其違紀所
得；將其涉嫌犯罪問題及線索移送司法機關依法處
理。
據了解，江西省政府原副秘書長吳志明，曾任南

昌市委常委、政法委書記。

江西原副秘書長
開除黨籍立案調查

據介紹，為汲取「7．23」事故的教訓，國務院部署
在整個鐵路系統開展高鐵的安全大檢查。是次檢查的
「規模之大、人員之多前所未有」——國務院從12個部
委抽調了286名工作人員，其中有175名專家，組織12
個檢查組，要到10個鐵路局對49個在建的高鐵項目、
6,000公里的高鐵運營線路進行全面的大檢查。有關人
士分析，此次前所未有的「大檢查」，或為鐵路系統未
來「大變革」摸底、做準備。

12部委介入 9月提交事故調查報告
黃毅受邀作客新華網時透露，此次溫州動車事故非

天災，而是一起不該發生的、可以避免和防範的責任
事故。前一個時期，事故調查組先後勘察、勘測事故
現場，模擬事故現場，同時採集、分析原始資料，包
括解讀黑匣子，並詢問了相關單位和相關人員，分析
有關資料，進行了必要的專家論證。目前已經掌握了
對這起事故進行原因分析、責任認定的一些大量的、

有價值的證據和信息。通過初步的分析，調查組認
為，這起事故既暴露出信號系統設計上的缺陷，從而
導致雷擊造成的故障問題，同時也反映出故障發生之
後，應急處置不力以及安全管理上存在的漏洞。
黃毅稱，要得出科學準確的結論，仍需進一步的分

析、研究。9月，事故調查組將正式向國務院提交事
故調查處理的報告。對於何時啟動事故問責程序，他
表示，「對事故責任的認定，要在廣泛調查的基礎
上，在認定事故性質、原因後，再確認事故的直接責
任、間接責任、領導責任。」「現在還沒有進入責任
認定的程序」，但「下一步就要進入事故責任的認定
階段。」

分析：為鐵路系統「大變革」摸底
據新華社《經濟觀察報》報道，為徹查「7．23」事

故原因，國務院除按慣例成立「特別重大交通事故調
查組」，安排由國家安監總局局長任調查組組長之外，

又另外組織了由12個部委參與的安全大檢查。參與部
委不單包括發改委、科技部、工信部、交通部、質檢
總局、安監總局等直接涉及監管的部委，亦涵蓋國土
部、住建部、人社部等與鐵路安全監管無直接關聯的
部委。
分析人士指出，如若僅僅就質量方面進行檢查，是

次監管當局不會選擇國土部、住建部等部委參與調
查。高層的目的在於借助檢查發現問題、整改問題，
另一方面，亦是為未來鐵路系統的改革摸底、做準
備。鐵路項目建設初期的徵地是否涉嫌違規，鐵路職
工屢屢反映的住房、社保、人員工資等問題，都可能
被列入檢查範圍之內。
此外，黃毅還透露，根據國務院高層的指示，在

「對《安全生產法》評估、調研、論證的基礎上」，將
盡快啟動該法的修訂，以「進一步完善安全生產的基
本法律制度，而且使這些制度具有可操作性，具有規
範性，㠥眼於源頭治本」。
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安監總局：溫州動車事故「可避免」
問責程序將啟動 全路安全大檢查展開

小伊伊轉院上海

■「小伊伊」轉往上海接受治療，雖受到各方關
愛，但其叔叔表示她「一直哭」。 中新社
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香港文匯報訊（記者 白林淼 溫州報道）22日
上午6時30分許，「7．23」甬溫線特大鐵路交通
事故中獲救的女孩「小伊伊」啟程轉往上海新華
醫院，接受康復治療。
據溫州醫學院附二醫院辦相關人士介紹，「小

伊伊」在其叔叔項余遇及親人的陪伴下前往上
海。同時，附二醫也派出1名骨科醫生沿途照
顧。鐵道部及衛生部委派的醫護人員也隨行。由
項余遇打理的「小煒伊」微博下午14時許透露，
小依依已經順利轉到上海醫院，醫院非常重視，
馬上進行會診。「寶貝一直哭，也許是還沒適應
新環境。請大家先不要來探視，以免給醫院工作
和依依適應造成影響，謝謝大家！」

香港文匯報訊（記者 房廈 北京報道）上海鐵
路局日前宣佈，從8月28日零時起，實施第二階
段新列車運行圖，有9對京滬、滬杭高鐵列車停
運，其中滬杭高鐵減少7對。同時，將滬杭高鐵
最高運行速度由現行每小時350公里調整為每小
時300公里。隨㠥新列車運行圖的實施，滬杭、
杭深、滬漢蓉等高速鐵路和客運專線列車的最高
運行速度都將降低。列車自上海虹橋至福州的運
行時間約增加48分鐘、至廈門約增加1小時。
列車降速後，有部分高鐵票價下降5%。有媒

體測算，排除7月剛剛開通的京滬高鐵，由於此
前8條高鐵的降速和車票下浮，加上隨之帶來的
其他線路停運，鐵道部的預期收入將減少近10億
元。長遠看來，受行車數量的減少和動車事故後
續效應影響，京滬高鐵或將減少近3成客流量。
以此為基數計算，二等票價555元的京滬高鐵年
票價收入預計達220億元左右，這比預期減少近
百億元。

香港文匯報訊（記者 房廈、白林淼 綜合

報道）針對全國鐵路安全的大檢查近期全面

推進。國家安監總局新聞發言人黃毅22日透

露，按國務院部署從12個部委抽調人員組成

的調查組已全部到位，開始大規模檢查工

作。此外，黃毅稱，「7．23」甬溫線特別

重大鐵路交通事故是一起「不該發生的、可

以避免和防範的責任事故。」

下一步將啟動問責程序。
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■國家安監總局表示，「7．23」甬溫線特別重大鐵路交通事故是一起「不該發生的、可以避免和防範的責任
事故。」圖為事故救援現場。 香港文匯報記者白林淼 攝


